

FOTORREPORTAJE

Simpatizantes y su lucha por apoyar a los presidenciables

Aunque los principales protagonistas del evento fueron los cuatro aspirantes a la Presidencia de la República, los ciudadanos de a pie también tuvieron un papel importante en este segundo debate en la ciudad fronteriza de Tijuana. En todo momento se mantuvieron apoyando a cada uno de los aspirantes, incluso a costa de su propia seguridad. Cada uno, desde su trinchera, expresaba con ahínco expresiones de respaldo y descalificaciones. Hubo momentos en que los ánimos se crisparon, al grado de registrarse conatos, pero la intervención de los elementos de Seguridad fue efectiva, pues logró mantener el orden para que este segundo debate llegara a buen puerto.

América Armenta y Francisco Castro (enviados)
Fotos: Guillermo Vega (enviado)



PERREDISTAS. En Tijuana, los panistas acudieron en menor medida; los perredistas eran más.



INCONFORMES. Cachanillas manifestaron sus problemas locales con acusaciones al gobernador sobre problemas del agua y de favorecer a empresas.

EL DATO
> TERCER DEBATE

El próximo debate se llevará a cabo el próximo mes en la ciudad de Mérida, en el cual la ciudadanía también tendrá participación, esta vez mediante redes sociales.

El tercero en llegar fue Jaime Rodríguez Calderón, candidato independiente, quien bajó de una camioneta GMC color blanco junto con su esposa, Adalina Ávalos, y sus hijos. En su mensaje dijo que México ya está hasta el tronco de mentiras e hipocresías, de spots de televisión y radio y de que se gaste el dinero de los mexicanos en las campañas políticas y acarreados. Adelantó que en el debate hablará lo que le dicte su corazón, que trae a los mejores ase-

sores, que son sus hijos. Justo cuando el Bronco daba su mensaje, Andrés Manuel López Obrador, abanderado de la coalición Juntos Haremos Historia, llegó en una camioneta color oscuro. A AMLO lo acompañaba su esposa: Beatriz Gutiérrez Müller. En su mensaje de llegada, López Obrador dedicó su participación de esta noche a los migrantes de México y del mundo, quienes —añadió— tienen todo el derecho de vivir y ser felices.

FOTOS: GUILLERMO VEGA/ AMÉRICA ARMENTA



MULTITUD. Grupos de apoyo se observaron en las calles aledañas a la universidad sede del segundo debate presidencial.



ALGARABÍA. Seguidores de Morena llevaron botargas de su candidato presidencial.



TRASLADO. A bordo de tres camiones arribaron los seguidores priistas.

EL ANCLA

Luis Enrique Ramírez @LuisEnriqueRam7



Viz, Jova, Coppel y AMLO: «el miedo no anda en burro»

La trinidad político-empresarial de Sinaloa, cuyo ideólogo es el exgobernador Jesús Aguilar Padilla, ya «acomodó el cuerpo» frente a lo que hoy parece un hecho: el triunfo de Andrés Manuel López Obrador como próximo presidente de la República.

Jesús Vizcarra, Enrique Coppel y Joel Valenzuela (Jova) fueron convencidos por Aguilar (paradójicamente, coordinador de campaña en Sinaloa de José Antonio Meade) de aplicar la de «por abajo bolas» y mandar señales de apoyo a AMLO, cada uno en su estilo.

Ayer comenzó a circular en grupos de WhatsApp y luego en Facebook un video donde Jesús Vizcarra llama a título ciudadano a la población a ver el debate presidencial de anoche y a acudir a votar el 1 de julio por el candidato que le convenza. Ni por asomo se percibe en su larguísimo mensaje (más de dos minutos) una sola señal que apunte a apoyar al candidato de su partido y además su amigo, José Antonio Meade, con quien se acaba de tomar la foto en su gira del 10 de mayo a Culiacán.

El 25 de abril, Vizcarra encabezó una cena en el Club de Roma con Joel Valenzuela y el grupo que se reunió en su casa con Marcelo Ebrard (coordinador de campaña de AMLO en esta circunscripción) un par de semanas antes, el 12.

Luego, Enrique Coppel también sostuvo una reunión con Jova a bordo de un yate, según reveló Leonel Solís, periodista cercano a Agustín Coppel, en su columna de Facebook «Carácter político» del 5 de mayo. Ello ocurrió luego de que el 21 de abril Enrique Coppel manifestara públicamente su renuencia a que AMLO fuera elegido presidente: las reformas estructurales, consideró, «se pueden venir abajo porque tenemos un candidato que no habla inglés, casi nunca salió del país, que no estudió». Refrendó su apoyo a Meade y sugirió una alianza con Ricardo Anaya para impedir el triunfo de López Obrador.

Al parecer, la reunión con Jova lo convenció de cambiar de ruta. El 16 de mayo, el corporativo Coppel emitió una carta en la que llama a sus empleados, clientes y amigos a votar por los candidatos de su preferencia y aclara que las expresiones de don Enrique fueron a título individual, no de la empresa.

El sábado, Solís inició su columna así: «Tres de las grandes empresas mexicanas con sede en Sinaloa, Grupo VIZ, Jova y Coppel, decidieron no aconsejar ni sugerir a sus socios y empleados el sentido de su voto este primero de julio; en la inteligencia de que, sus planes de negocios, pueden tener éxito con quien gane la elección presidencial». Agrega después: «El cambio de rieles demuestra que los empresarios no pueden poner en riesgo su dinero por externar sus emociones».

Hoy, a 40 días de las votaciones, queda claro lo anterior. El viernes, otro periodista cercano a los Coppel, Alejandro Sicairos, publicó en su columna «Observatorio» de Noroeste, bajo el título «La postura imparcial de Coppel; Jova y Coparmex, más puentes», que «todo indica que empresarios de Sinaloa, en acuerdo o por separado, han decidido transitar la misma línea que han adoptado actores neutrales de la IP sinaloense y nacional, consistente en empezar a tender puentes de acercamiento con quien según las encuestas será el próximo mandatario federal». Subraya: «Aquí, Coppel y Jova fueron un paso delante de la reunión de ayer (el jueves) en la Ciudad de México, donde López Obrador dialogó con integrantes de la Coparmex».

Ayer, sin embargo, «estalló una bomba». Horas antes del debate presidencial, y a solo tres días de que Margarita Zavala renunciara a su candidatura, el presidente del Senado, Ernesto Cordero (panista calderonista), anunció que votará por Meade. Un par de horas después, hizo lo mismo en su Facebook la señora madre de quien fuera el hombre más cercano a Felipe Calderón, el malogrado Juan Camilo Mourriño. Doña Geli Mourriño incluso invitó «a todos» a votar por Meade. ¿Qué pasará si el panismo opositor a Anaya y el voto oculto hacen ganar a Meade? ¿Que será de quienes hoy, abiertamente, lo han traicionado?